

Dons, fabrication de salpêtre et hommage de la municipalité et du comité de surveillance de la commune de Mont-Franc, lors de la séance du 23 prairial an II (11 juin 1794)

Citer ce document / Cite this document :

Dons, fabrication de salpêtre et hommage de la municipalité et du comité de surveillance de la commune de Mont-Franc, lors de la séance du 23 prairial an II (11 juin 1794). In: Tome XCI - Du 7 prairial au 30 prairial an II (26 mai au 18 juin 1794) p. 512; https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1976_num_91_1_14489_t1_0512_0000_3

Fichier pdf généré le 30/03/2022



son sang pour la cause de la liberté, vient demander justice des plus horribles attentats.

A la nouvelle qu'un crime atroce avait été tenté; qu'un fer assassin avait menacé les jours de deux de nos augustes représentants, nos âmes ont été saisies d'indignations; tous nous nous sommes écriés: Que le sol où la vertu habite soit purgé des monstres qui ont voulu nous arracher nos véritables, nos courageux amis!

Que la vengeance nationale s'appesantisse sur leurs têtes! et que le fil de cette trame infernale soit soigneusement suivi.

Il en est temps; il faut qu'aucuns des complices des Pitt, des Cobourg n'échappent plus; il faut les suivre à grands pas dans leurs repaires et que la nation française en fasse justice à l'univers: vengez donc l'attentat horrible du scélérat L'Amiral, mais vengez le dans toutes ses branches.

Nous ne vous dirons pas, citoyens représentants, qu'il faut donner une garde aux membres des deux Comités de Salut public et de Sûreté générale; les jours de ces patriotes qui travaillent avec tant d'ardeur à affermir notre révolution, sont prétieux sans doute à la nation, et même au genre humain entier; mais le génie tutélaire de la France veille pour eux et les Républicains leur feront comme à toute la Montagne salutaire, un rempart de leurs corps, impénétrable aux coups de la tyrannie.

Vive la République! Vive la Convention Nationale! ».

CHAPY (présid.), CATOIRE (secrét. adj').

33

La municipalité et le comité de surveillance de la commune de Mont-Franc, ci-devant de Saint-Didier, expriment l'enthousiasme de tous les citoyens de cette commune sur les travaux de la Convention nationale, et l'invitent à rester à son poste, et à couronner son ouvrage. «Nous sommes, comme vous, disent-ils, de vaillans et incorruptibles montagnards, autant par caractère que par climat. Notre commune, qui compte à peine 2 000 ames, n'a pu, dans la médiocrité de ses moyens, vous marquer son ardeur patriotique que par l'envoi d'un seul cavalier jacobin, armé, monté et équipé; mais elle a 400 de ses citoyens, avec l'héroïsme dans le cœur, qui ont prévenu toutes les réquisitions pour aller se mesurer avec l'ennemi sur les frontières; et ceux qui sont restés n'attendent que votre signal pour aller partager leurs périls glorieux, et rivaliser de valeur. En attendant, nous sommes et serons, comme nous l'avons toujours été, la terreur des aristocrates, les ennemis jurés de toute coalition, les exterminateurs du fanatisme, les chauds et constans amis de la liberté.

» Tandis que d'une main, ajoutent-ils, nous déposons la somme de 1000 liv. sur l'autel de la patrie, de l'autre, nous fabriquons l'élément terrible qui en doit foudroyer les ennemis. Nous y déposons aussi deux médailles et un écu de 6 liv. d'une empreinte d'odieuse mémoire, dont le métal républicain demande à être purifié dans le creuset national.

Mention honorable, insertion au bulletin (1).

[Mont-Franc, 13 prair. II] (2).

« Citoyens représentans,

La commune de Mont-franc (saint Didier, vieux style), département de la Haute Loire, district de Monistrol, ne vous a pas perdus de vue un seul instant dans le cours pénible de vos immenses travaux, et toujours elle a vu avec enthousiasme que tous les pas de votre périlleuse et sublime carrière ont été marqués par des traits de génie, de sagesse et de courage. Il est temps que l'admiration fasse place aux naïves expresions de nos cœurs sensibles: c'est en ce peu de mots que vous voudrez bien les recevoir. Hercules de la raison et de la liberté, des rois imbéciles et orgueilleux ont osé vous tendre des pièges sur votre chemin, et par votre sagacité ces pièges, aussi insolents que maladroits, sont devenus leur infâme tombeau. Le fédéralisme, le fanatisme, la chicane et mille autres monstres se sont ensuite présentés, et d'un seul regard, d'un seul mot, vous en avez été les exterminateurs.

Par vous la France, et progressivement l'Europe seront radicalement purgées de toutes ces désolantes iniquités; et il n'y aura désormais d'autre empire que celui des lois et des vertus, de la liberté, de l'égalité et de la fraternité... A cette douce pensée, mille fois l'enthousiasme s'est emparé de nos esprits, et mille fois un élan d'amour a emporté nos cœurs dans l'assemblée auguste de nos représentans chéris.

Pères immortels de la patrie, continuez vos travaux, il n'appartient qu'à vous de couronner votre ouvrage étonnant, incroyable, et d'effacer les Lycurgue et les Solon. Comptez que nous ne faisons qu'un avec vous. Nous sommes comme vous de vaillants et incorruptibles montagnards, autant par caractère que par climat.

Notre commune qui compte à peine deux mille âmes, n'a pu, dans la médiocrité de ses moyens, vous marquer son ardeur patriotique que par l'envoi d'un seul cavalier jacobin, armé, monté, équipé. Mais elle a 400 de ses citoyens avec l'héroïsme dans le cœur qui ont prévenu toutes les réquisitions pour aller se mesurer avec l'ennemi sur les frontières; et ceux qui sont restés n'attendent que votre signal, pour aller partager leurs périls glorieux et rivaliser de valeur. En attendant nous sommes et serons, comme nous l'avons toujours été, la terreur des aristocrates, les ennemis jurés de toute coalition, les exterminateurs du fanatisme, les chauds et constants amis de la liberté. Nous pouvons dire, sans nous vanter, que nos preuves sont faites d'une manière éclatante sur tous ces points. La nation peut écrire dans ses annales que les Mont-français qui vous parlent ont toujours été et seront à jamais dignes de vous. C'est ce que vous jurent leur société populaire, leur municipalité et leur comité de surveillance réunis par l'harmonie des sentiments. Leurs

⁽¹⁾ P.V., XXXIX, 204 et 408. B'n, 25 prair. (2° suppl'). (2) C 305, pl. 1139, p. 1.